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学区房降温凸显的是教育公平

“求求你， 快点升温，快
点升温，救命呢。”

近日， 一名在手术室内
捂着冰凉血袋的医生感动了
不少网友。2月27日凌晨，为
了尽快给手术台上的患者输
血， 郑州大学第一附属医院
急诊科医生张润将两袋只有
4度的血细胞抱在怀里，嘴里
还念叨着。

品味：为这位医生点赞，
好人一生平安。

安于现状： 抢救时有更
多正能量的事， 只是争分夺
秒抢救，没时间拍摄……

赵倩： 没有设备升温吗？
为什么用这样的方法？不明白。

微议

来论 医保戒烟，钱值得花 及时语

长期关注烟草的全国政协
委员冯丹龙， 今年两会提议借
鉴国际经验， 将戒烟服务纳入
社会医疗保险报销范围。（3月3
日《21世纪经济报道》）

戒烟服务若纳入医保报销
范围，这与传统的“治病”概念
似乎不符，但换一个角度看，问
题就不一样了： 吸烟会引发包
括肺癌等多种疾病， 还会使很
多疾病加重、 妨碍很多疾病的
治疗；更大的问题是，所有的人
都是二手烟的受害者， 进而直
接间接增加医保资金的消耗。
这个说法如果成立， 大家应该

能接受此政策建议。
医保戒烟问题上需要取

得共识，是一个问题，还有一
个重要问题是，很多烟民愿不
愿意主动戒烟，即便戒烟服务
纳入医保，有些人未必因此而
放弃吸烟。这还需要相关配套
政策。冯丹龙建议制定增加吸
烟者参保费用的政策，这也算
一种负向激励，道理上也能说
得通：吸烟既导致疾病或潜在
健康隐患，未来或现在会增加
医保费用支出，吸烟的参保者
就应该适当增加缴费。而更能
促动烟民戒烟的手段是公共

场所禁烟制度的制定与执行，特
别是执行。允许吸烟的空间越少，
对公共场所吸烟的管制与谴责越
严厉，烟民戒烟的愿望也会越高。

戒烟费用纳入医保的目的
是全民健康的要求，那么在这个
问题上既不应该过多地计算消
耗医保资金的小账，也不要质疑
公平问题———这对每个人都是
公平的，反之，如果到处都弥漫
着二手烟， 对每个人都不公平。
于此而言，医保戒烟政策当不存
在理论上的障碍，有关方面应尽
早制定政策草案，广泛征求社会
公众意见。 ■马涤明

教育部部长袁贵仁3月3日在
经过人民大会堂部长通道时说，
多校划片是各地在解决单校划片
带来的问题中探索出来的办法，
这是目前解决教育资源不均衡的
举措之一，教育部是建议推广。但
各地情况不一，效果怎么样，群众
的感受是标准。

天价学区房已经把教育、房地
产两个行业紧密地捆绑在一起，灼
烤着民众敏感而脆弱的神经。据媒
体报道，在北京，西单附近的文昌
胡同一间面积仅有10平方米的民
宅因对口北京一所最好的小学，
2014年售价高达340万元， 单价34

万元/平方米。如今，最高学区房已
达45万一平方米。多校划片，可谓
应对天价学区房的利器，被多方看
重，教育部是建议全国推广。

多校划片，就是一个小区对应
多个小学初中，把学生入读小学初
中由“一对一”变成“一对多”，最终
能入读哪所学校由唯一答案变成
多种可能，由此消减学区房的优势。
学区房走红，凸显了民众对优质教
育资源的渴求，为此不惜重金投入。
多校划片，则是为学区房降温，追求
教育的公平。这一现象引起教育部
的关注，并采取了应对之策，当是幸
事。但应该看到，多校划片仍是没有

解决学区房过热的根本问题，即教
育资源并没有实现均衡和公平，优
质学校、师资分配仍是不均。

直率地说，体现优质教育资源
的重点示范学校，实质上是计划经
济的产物。而天价学区房，则是市场
经济条件下产生的毒瘤。前者人为
制造了教育的不公平，后者践踏了
教育公平的原则，都到了该应对处
置、抑制的时候。教育公平是人类社
会追求的永恒理念，理应做到起点
公平、过程公平和结果公平。多校划
片作为应对天价学区房的重要举
措，短时期内是有效的，而要从根本
上凸显教育公平理念，就必须全社

会共享优质的教育资源，即优质的
教育资源配置包括优秀教师群体，
不能集中于示范性学校，而是有序
有计划的分散，标本兼治，从而使所
谓的学区房彻底丧失存在的基础。

国家总督学顾问陶西平认
为， 择校的根本原因还是供需矛
盾， 是优质教学资源供给不足。下
一步教育系统应该适应需求，提供
更多学校、开辟更多资源。比如上
海推行的公办学校负责保基本，
民办学校提供选择，北京的集团化
办学、 学校联盟都是很好的方法。
这也是一个很好的思路。

■本报评论员 吴晓华

“中国人民银行正在建立
利率走廊，改进公开市场操作，
探索更多依靠央行公开市场操
作所产生的利率作为中间值。”

———中国人民银行副行长
陈雨露日前表示， 货币政策的
溢出效应是客观存在、 不容轻
视的， 有关政策出台前应加强
前瞻性研究。

“中国市场比起历史高位
已经回落了60%，而美国市场仍
然接近它的历史高位。”

———日前，罗杰斯在接受采
访时透露， 自己正在做空美股，
同时做多中国，他如此解释。

A02

2016.3.4��星期五 编辑 刘燕娟 李成辉 美编 聂平辉 校对 曾迎春

务实真言共谋新蓝图， 凝心聚力
同创新伟业。 中国人民政治协商会议
第十二届全国委员会第四次会议3月
3日下午在人民大会堂开幕。 今后十
几天里，2100多位政协委员将紧紧围
绕“十三五” 规划纲要草案和有关报
告，认真履行职能，积极建言献策，为
全面建成小康社会、 实现中华民族伟
大复兴作出新的更大贡献。

全国政协主席俞正声， 全国政协
副主席杜青林、韩启德、帕巴拉·格列
朗杰、董建华、万钢、林文漪、罗富和、
何厚铧、张庆黎、李海峰、陈元、卢展

工、周小川、王家瑞、王正伟、马飚、齐
续春、陈晓光、马培华、刘晓峰、王钦
敏在主席台前排就座。

党和国家领导人习近平、 李克
强、张德江、刘云山、王岐山、张高丽
等在主席台就座，祝贺大会召开。

下午3时，杜青林宣布大会开幕，
全体起立，唱国歌。大会首先审议通
过了政协第十二届全国委员会第四
次会议议程。

俞正声代表政协第十二届全国
委员会常务委员会， 向大会报告工
作。

全国政协十二届四次会议在京开幕 俞正声作政协常委会工作报告

围绕“十三五”规划，积极建言献策

俞正声从8个方面总结了过去一
年人民政协的工作。

他说，2015年是全面深化改革的关
键之年、全面推进依法治国的开局之年，
也是人民政协事业开拓奋进、创新发展
的重要一年。以习近平同志为总书记的
中共中央高度重视政协工作，进一步加
强对人民政协的政治、思想和组织领导，
中央政治局常委会会议多次研究政协
工作，中共中央出台加强社会主义协商
民主建设的意见和加强人民政协协商
民主建设的实施意见，召开中央统战工

作会议，颁布实施《中国共产党统一战
线工作条例（试行）》，对推进人民政协
事业发展作出一系列重要部署。

在中共中央坚强领导下，政协全国
委员会及其常委会深入贯彻中央重大
决策部署，广泛团结参加人民政协的各
党派团体和各族各界人士，高举爱国主
义、社会主义旗帜，坚持团结和民主两
大主题，紧紧围绕“五位一体”总体布局
和“四个全面”战略布局，认真履行职
能，推进工作创新，加强自身建设，人民
政协事业实现新发展、开创新局面。

俞正声指出，2016年
是全面建成小康社会决
胜阶段的开局之年，也是
推进结构性改革的攻坚
之年。

人民政协工作总体要
求是： 全面贯彻中共十八
大和十八届三中、四中、五
中全会精神， 深入学习贯
彻习近平总书记系列重要
讲话精神， 认真贯彻落实
中共中央关于发展社会主
义协商民主的重大战略部
署，按照“五位一体”总体
布局和“四个全面”战略布
局要求， 把坚持和发展中

国特色社会主义作为巩固共
同思想政治基础的主轴，把
围绕“十三五”规划实施建言
献策作为工作主线， 突出问
题导向，强化短板意识，着力
增强协商议政实效， 着力强
化民主监督职能， 着力做好
团结联谊工作， 着力提高调
查研究水平， 为实现“十三
五” 发展良好开局作出积极
贡献。

俞正声强调， 习近平总
书记在中央统战工作会议上
发表的重要讲话和《中国共
产党统一战线工作条例（试
行）》， 从党和国家事业发展

全局出发，深刻分析并科学
回答巩固和发展统一战线
一系列重大问题，是指导统
一战线事业发展的纲领性
文件。人民政协作为爱国统
一战线组织，要深入学习贯
彻习近平总书记重要讲话
精神，坚持团结和民主两大
主题， 切实履行政治协商、
民主监督、 参政议政职能，
认真做好协调关系、理顺情
绪、增进共识、加强团结的
工作，努力汇聚实现“两个
一百年”奋斗目标和中华民
族伟大复兴中国梦的磅礴
力量。

受政协第十二届全国
委员会常务委员会委托，
全国政协副主席陈晓光向
大会报告政协十二届三次
会议以来的提案工作情
况。 政协十二届三次会议

以来，政协委员、政协各参加
单位和各专门委员会， 认真
贯彻中共十八大和十八届三
中、四中、五中全会精神，深
入学习贯彻习近平总书记系
列重要讲话精神， 紧扣制定

“十三五”规划，通过提案积
极履行职能， 提交提案6012
件。经审查，立案5027件。截
至2016年2月20日，99.5%的
提案已经办复。

■据新华社

政协事业开拓奋进、创新发展的重要一年

围绕“十三五”规划建言献策，作为工作主线
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